
开个玩笑说，都说宇宙的
尽头是带货，所有的美好文
字，惊艳或者猎奇的短视频到
最后都是图穷匕首见，东方甄
选的大戏也是由带货而起。带
货没有什么不好，卖书未必就比
卖有机酱油更高级，说白了全是
商品。
然而，全民带货只是一种表

象，那么宇宙的尽头是什么呢？
你四周张望一下，自己的亲朋
好友有没有情绪低落，压力山
大的呢？
鸡汤君说见人不要总是抱

怨，要自带一点正能量。有人会
说混得好的人肯定开心，我告诉
你真不是，成功的人一般压力
大。
为什么？
就是所有的成功都是用命

搏来的。他
们赚到的钱
是 大 风 刮
来 的 吗 ？
我 认 识 一
个 搞 餐 饮
的，年纪轻轻就秃了顶，别人形
容他上厕所的时候都在想着怎
么研制新菜，所以大家才说该他
有钱。秃顶还好就是形象减分，
有人直接就病了而且是泰山压
顶的病。
再说中产阶级什么

都是卡在安全线的边缘，
日常生活就得精打细算，
多出一项类似婚礼、祝
寿、满月酒这种凑份子的
事都得筹划半天，如果一戴口罩
一裁员，或者家里有人生病，老
的小的有点什么事，情况立马乱

套。
前 不

久看到这
样 一 个 短
视频，漫天
大 雪 里 一

个中年大叔头上套着塑料袋
（挡雪），骑着自行车大声哼着
歌回家（或者去什么地方吧），
看着他的背影不知为何非常感
动。

也不是想要说什么
苦中作乐，有自我感动的
嫌疑，对苦日子有一种心
甘情愿的接受。可是我
又想，他可能过得也不
苦，不见得大雪天、塑料

袋、自行车就一定代表苦日子。
没准人家就是不攀比不装，日子
过得很随意。至少他的状态让

我心生羡慕。
那么我们的生活目标能否

就是防火防盗防压力呢？不要
等压力大了再感叹，犹如一位专
家所说，很多家长对孩子的期许
是考上清北，后来孩子因为压力
太大，无法承受，家长要求也随
之而降，从上普通大学到职高，
再降到能过正常人的生活就
好。
我们成年人也一样，生活的

底线不要定那么高，还是以张弛
有度为好，尽可能地让自己快乐
起来为第一要事。
如果不舒服了，就去看病，

常常就是脾胃或者消化系统引
起的驱体障碍，是可以治疗和
痊愈的。别想那么多，咱们能
完全决定的事情其实少之又
少。

张 欣

宇宙的尽头
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扫一扫,关注“夜光杯”

纪实人文频道播放了辰山草地音乐会的实况录
像，演出者是享誉全球的圣彼得堡爱乐乐团，不由得让
人感叹辰山草地音乐会的规格一下子提升了几个档
次。道理并不复杂，圣彼得堡爱乐是名副其实的世界十
大交响乐团之一，由威震国际乐坛的“指挥沙皇”穆拉文
斯基一手调教，其执棒长达50年。上世纪六七十年代，
他率圣彼得堡爱乐数次巡演欧美，所到之处，无不风靡，
令欧美音乐界与受众心悦诚服。但圣彼得堡爱乐与上
海的首次牵手却好事多磨，姗姗来迟，直到2008年才得
以成功。此次圣彼得堡爱乐乐团的辰山
草地音乐会，曲目由全套柴可夫斯基作
品组成。当铜管奏出《意大利随想曲》起
始部分宽广明亮的乐句，不掺丝毫杂质，
仿佛蓝天般纯净，一股温暖的气息瞬间
弥漫开来，如五月的春风和煦微醺，沁人
心脾，也让我想起了十六年前第一次听
圣彼得堡爱乐音乐会的点点滴滴。

2008年圣彼得堡爱乐乐团的首次
访沪演出在大剧院，由乐团音乐总监铁
米尔卡诺夫领衔。记得音乐会开幕时间
到点，乐团全体起立迎接指挥上台。只
见身穿黑色燕尾服的乐队首席一头波浪
长发，风度潇洒。他左手上执小提琴，有
趣的是侧向观众的他双脚呈“稍息”状态，通常乐团起立
时全体成员都是双脚并拢，他的与众不同无意中凸现了
自己的鹤立鸡群，我还是头一次看见。而他朝向听众的
眼神有几分好奇、自信，甚至有几分倨傲和玩世不恭，让
我立刻联想到普希金诗体小说《叶甫盖尼·奥涅金》中的
男主人公与托尔斯泰《安娜 ·卡列尼娜》中的渥伦斯基，
他们之间的贵族气质大概差不多吧。当然，此系戏言，
丝毫不影响我为圣彼得堡爱乐乐队首席的临场发挥点
赞。我发现，这次辰山草地音乐会的该团首席依然是
他，依然是熟悉的长波浪，只是面容显得苍老了，有了雕
刻般的饱经沧桑感。但他作为乐队一哥演出时的专注
投入和表率作用，一如既往，令人印象深刻。
铁米尔卡诺夫指挥的圣彼得堡爱乐大剧院音乐会

演奏了柴可夫斯基的小提琴协奏曲和
《第四交响曲》，另一首乐曲由于时间太
长实在记不清了。铁米尔卡诺夫的指
挥语言大开大合，朴素简练，音乐效果
却非常到位。尤其是“柴四”，乐队的演
奏激情四射，又饱满凝练。第四乐章开头部分疾似暴
风骤雨的快速段落，衔接的乐句乐队强调了一下，又转
接得如丝滑般巧妙自然，犹如一辆高速奔驰的赛车有
惊无险地通过急难弯道处，车手还不动声色与观众打
了个照面。铁米尔卡诺夫作如此处理，足见其艺高人
胆大，匠心独具，也充分展现了圣彼得堡爱乐在演绎本
国作曲家作品时的深厚功力与韵味别具，让人大饱耳
福，叹为“听”止。正好最近在看日本学者写的《古典音
乐界的亚洲人》一书，其中有一章专门探讨作曲家创作
的原创性、演奏的本真性以及亚裔音乐家在演绎西方
古典音乐时能否掌握其要旨、本民族的文化传统会否
影响其演出等问题。这些可以说是仁者见仁、智者见
智，很难有共识。不过，圣彼得堡爱乐乐团演出“柴四”
时的优异表现，说明一个优秀的乐团演奏本国作曲家
作品时，在体现其本真性以及创造性方面，还是具有灵
犀相通的独到优势和特色的。
指挥圣彼得堡爱乐辰山草地音乐会的是阿列克谢

耶夫，他的艺术风格严谨规整，但同样富于艺术感染
力。在演奏《天鹅湖》组曲中的《阿拉伯舞曲》和《双人
舞曲》时，他给出的速度略慢，但音乐的展开充满内在
的张力，细腻感人。担任柴氏《第一钢琴协奏曲》独奏
的是钢琴家孔祥东，他的琴技精湛，宝刀未老。与世界
一流乐团合作，值得他，也值得申城乐迷自豪。
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音瞻仰巴金故居，每见

客厅或书房的巴老雕像我
会驻足凝视，以表缅怀。
1983年，巴老住院。我去
他家帮铺地毯。二楼的那
尊满面笑容的雕像很
是亲切，弥补了我未
见到主人的遗憾。
几年后，我无意

间问巴老雕像的由
来。他说：“上世纪五十
年代中期，是苏联雕塑家
谢里汉诺夫创作的”。事
后，我从1958年3月4日
《新民报 ·晚刊》（即《新民
晚报》）上找到了谢里汉
诺夫来华雕塑的图片新
闻，看到报上的雕像与我
所见的那尊是同
模。说明词为：
“在苏联白俄罗斯
国立博物馆里，展
出着白俄罗斯功
勋艺术家谢里汉
诺夫的一组新作品，其中
有作家巴金、演员白杨、
劳动模范黄宝妹的雕塑
……”当年文联联系此事
的徐钤回忆道，给巴金塑
像外，还有白杨、赵丹、熊
佛西。根据中、苏两国协
议，谢里汉诺夫的住宿及
餐费，与其一次结清，就是
“包干”自理了。

一天，巴金如约来到
文化广场，坐在谢里汉诺
夫面前做“模特”。中午，
巴金见他准备以面包加开
水作中餐。他便对谢里汉

诺夫说：我也要吃饭，我请
你。于是，他俩到文化俱
乐部用餐，塑三天，巴金请
他三次……
这尊塑像摆放在书房

已六十余载。1977年12

月，巴老与电影《家》导演
陈西禾及演员魏鹤龄、黄

宗英、王丹凤欢聚在
启封不久的书房
里。我从照片上看，
连这座雕像也好似
以微笑喜迎文艺的
春天。
2004年，巴老百岁。

小林赠我一尊复制从众创
作的巴老雕像，我将它置
于书桌。雕像舍弃额头和
双耳，突出脸部特征，给人
以简洁的“残缺美”。

1983年，北京作家从
维熙听说巴老住院，打电
话请小林问候，并提出让
中央美院油雕系毕业的儿

子从众给巴老塑像的请
求。从众曾给下榻燕京饭
店的巴老拍过照，有过一
面之缘。在病房取样时，
他捕捉到巴老在病中构思
《随想录》时那种苦思
冥想的神态。几天
后，巴老特意将刚出
版的《随想录》单行本
赠予从众——巴老叮

咛他其中的《真话集》是送
给他父亲的。
从众回京后以石膏模

为蓝本，精心雕琢了一座
大理石雕像与俄国作家陀
思妥耶夫斯基的雕像并列
放在一起。从此，从氏父
子有了天天与巴老心灵交
流的机缘。
一次，上海雕塑家曾

路夫看到从众给巴老的那
尊脱胎的石膏像后，感到
此像有创意。征得同意
后，拿到工厂浇铸成黑铜
雕像，配上不锈钢底座。
这尊形神兼备的雕像摆放
在客厅里。
我在全国各地见过不

少巴老雕像，有铸铁的，有
铜浇的，有石雕的，也有紫
泥的；有坐姿，也有全身
的。但都是凭相片及资料
进行创作，平面的创作成
立体雕像，难度很高。因
而，每逢雕像揭幕，我常听
到像这像那的议论。有几
回，我问巴老塑得像不
像？他笑着说：“像我一个
朋友。”但他没说这位朋友
姓甚名谁。

陆正伟

巴老的雕像

文为德表，敬
为身基，用这两句
话来表达戴逸先
生的道德文章最
恰当不过，戴逸先

生无愧为当代学人宗师。
戴逸先生离世已有半载，随着岁月的流逝，他的音

容笑貌，一口吴侬软语，耿耿明哲的形象仿佛犹在眼前
和耳边，令人怀念不已。戴先生出生在常熟，先考入上
海交大铁路专业，后又进入北京大学历史系，从此走上
了治史的道路。晚年主持国家重大文化工程项目，主
编新清史，为学界领军人物。
我认识先生，并与之交往，在很大程度上与研究翁

同龢有关。他与翁同龢是同乡，我因搜集翁氏在籍的
史料，遗闻轶事，多次去常熟。
大约在1983年，我去常熟，戴先生正好也回乡和

我同住在当时的县第二招待所。经人介绍我们首次见
面。先前我读过他的《简明清史》，对他的学问十分敬
佩。初次相见，只见他个子修长，对我问寒问暖，十分
亲切。对我研究翁同龢表示全力支持，并表示有什么
困难一定想办法帮助解决。我听后，心里感觉到一股
浓浓的暖意，感到遇上了一位好老师。果不其然，后来
我到北京第一历史档案馆查档，他给我写信分别介绍
北京的诸多先生助我。因他的介绍，我结识了中华书
局李侃、陈铮、陈东林诸先生和侯明、欧阳红等编辑，当
时中华书局与国务院古籍整理小组有业务联系，经中
华书局推荐，我的《翁同龢集》纳入出版计划，后来最终
得以出版。
在戴先生、李侃等先生的大力支持下，1993年我

将50多万字的《翁同龢集》书稿寄给中华书局，请他
们出版。当时苏双碧先生任《求是》杂志的负责人，
知道我撰写翁传，特地请文化大家周谷城老先生为
我题写书名。原计划由李侃先生书序，李侃先生很
谦逊，对戴师说你是常熟人，翁同龢同乡，书序由你
来写更合适，也算是对
这项研究和出版的支
持。戴师听后，二话没
说就同意了。随即将书
稿抱回家中，冒着酷暑，
将书稿通读一遍，并饱
蘸深情地写了一篇言情
并茂的序文。序文不仅
高度评价了翁同龢清廉
正直的一生，而且对清
史研究提出了卓有见地
的见解，也对我的这项
研究给予了充分肯定、
热情的支持和鼓励。书
序写好后，直到次年8月
“翁同龢与甲午战争”全
国研讨会前夕，在《人民
日报》上发表，我才看
到。直到这次开会，我从
李侃先生口中才得知序
文撰写的经过，深为两位
学术前辈关爱后辈学人
之举感动。两位先生虽
已作古，但在此，我还是
要说声“谢谢”。

戴师志存高远，立志
学术事业，文合时运，立论
宏通，笔带感情，自成一
家。晚年不顾九旬耄耋之
龄，全身心地投入中国历
史科学事业，令人敬佩不
已。古人云：莫为之前，虽
美而不彰；莫为之后，虽盛
而不传。一个人在其一生
中做了前人想做而未做或
未做成的事，足以值得怀
念了。

谢俊美

先生戴逸

我生于1926年，1945年2

月加入中国共产党。
我因家境贫寒，当过雇工，

深受地主的剥削和压迫，生活
十分艰难。那时日本鬼子抢烧
掠夺，当地土匪趁火打劫，真是
民不聊生。后来，苏北家乡来
了新四军，建立了抗日革命根
据地，组织动员大家参军抗
日。国仇家恨让我铁了心，今
生今世一定要坚决跟共产党
走，坚信只有参加新四军才是
唯一的出路。

1943年11月，未满18周岁
的我毫不犹豫地随一批老乡报
名参军。入伍后，我被分在新
四军四师九旅二十五团一营三
连当战士。我当时所在的新四
军四师师长兼司令是彭雪枫。
投身这支英雄的部队，我感到
十分光荣与自豪。

1944年7月5日至12日，
新四军第四师第九旅、第十一
旅和淮北军区地方武装对安徽
省泗县前张楼、后张楼等地的
日伪军发起了“张楼战役”。我
随部队也参加了此次战役。当
时敌方有好几个炮楼据
点，敌人躲藏在里面向外
疯狂扫射，我们起初的进
攻效果不好，子弹没有发
挥出作用。后来，我们调
整战术，几支部队合力围攻，人
数在一个团以上，压制住敌人，
最终艰难地取得了战斗的胜
利。战斗中，敌军的炮火非常
猛烈，我在冲向敌人炮楼时不
幸负伤，右大腿和臀部各中了
一颗枪弹。随后，我就被送入
部队野战医院，及时取出了子
弹。所幸当时子弹只是伤到了
筋骨。

取得“张楼战役”胜利之
后，我们新四军第四师又继续
西进，涤荡各地顽军，陆续收复
了豫苏区八个县的地区，而我
被转移到了后方医院继续治
疗。在后方，我一边养伤，一边

工作。不久后，我得到噩耗，我
所在新四军第四师师长彭雪枫
在对敌前线指挥中不幸中流弹
牺牲，时年37岁。得知首长牺
牲，我悲伤不已，也更加坚定了
自己继续跟党走的决心和信
念。
待我复员回到家乡江苏省

淮安县时，这里已经成为解放
区，但其中还有一部分尚属敌

占区，斗争形势依旧严峻。回
到家乡后，我一边养伤，一边也
没闲着，主动到乡政府帮忙。
那会儿，乡政府正在发动群众
开展“减租减息”运动，推行“三
七分租、二五减租”的政策。党

叫干啥就干啥。群众的
眼睛是雪亮的。全心全
意为人民谋利益，得到群
众信任，为劳苦大众服
务，就是我入党的愿望。

于是，经过努力和组织对我的
考察，我终于在1945年2月入
了党。1947年3月，我服从区
委分配，担任乡政府民兵中队
长。之后，我辗转多个工作职
位，在不同的“战场”上挥洒青
春热血，继续革命事业。新中
国成立后，我由江苏省淮安县
公安局调任至上海市公安局文
化保卫处工作。之后，我长期

在原卢湾区工作，直至离休。
如今，我和老伴都身体康

健，坚持力所能及的事情自己
做。我们居住在一栋老旧的砖
木结构屋子一楼。靠窗左侧的
那张桌子是我的书桌，除了每
天在此读书看报，书桌上的这
台收音机也是我的最爱。我每
天都会准点打开收音机，了解
一下国内外和上海发生的时事
新闻，听一听自己喜爱的音乐
和戏曲……回想当年抗日战争
时期的颠沛流离，如今大家的
生活都越来越好，吃的用的都
不用愁，我和老伴对此很感恩，
也很知足。

祁学喜

愿做常青不老松

烟
溪
为
我
染
莓
苔

（

扇
面
）

李

雁

十日谈
我的入党故事

责编：刘 芳

那时我
还不是党员，
但是《党章》
一直在我的
脑海里指导
着我的行动。


